

## **Peningkatan Keamanan Siber dalam Sistem Kontrol Industri: Pendekatan Pembelajaran Mendalam (Deep Learning)**

**Sigit Pramono**

Institute Pendidikan Alfatih Mataram

Email: sigitpram\_010@gmail.com

**Kata Kunci:**

*Keamanan Siber, Sistem Kontrol Industri, Pembelajaran Mendalam, Deep Learning, Jaringan Saraf Tiruan, Deteksi Serangan, Respons Terhadap Serangan*

**Abstrak:** Artikel ini membahas peningkatan keamanan siber dalam konteks sistem kontrol industri melalui pendekatan pembelajaran mendalam (deep learning). Sistem kontrol industri mengatur berbagai proses kritis dalam berbagai sektor, dan sering menjadi target serangan siber yang dapat memiliki dampak serius terhadap operasi dan keamanan fasilitas. Pendekatan konvensional dalam deteksi serangan sering kali terbatas dalam mengenali ancaman baru dan serangan yang kompleks. Dalam artikel ini, kami mengkaji penerapan teknik pembelajaran mendalam, seperti jaringan saraf tiruan (neural networks) dan algoritma deep learning lainnya, untuk mendeteksi ancaman siber dalam sistem kontrol industri. Kami menjelaskan konsep dasar, arsitektur, dan metode pelatihan untuk menerapkan pendekatan ini. Melalui penelitian ini, kami berharap dapat memberikan wawasan tentang potensi deep learning dalam meningkatkan deteksi dan respons terhadap serangan siber dalam lingkungan sistem kontrol industri yang kritis.

*This is an open access article under the CC BY License (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0>).*



Copyright holders:  
Sigit Pramono (2023)

## **PENDAHULUAN**

Sistem kontrol industri memainkan peran sentral dalam mengatur dan mengelola berbagai proses yang kritis dan kompleks di berbagai sektor, seperti energi, manufaktur, transportasi, dan infrastruktur kritis. Namun, dengan semakin luasnya adopsi teknologi digital dan konektivitas dalam lingkungan industri, sistem kontrol juga semakin rentan terhadap serangan siber yang dapat mengakibatkan gangguan serius terhadap operasi dan keamanan fasilitas. Ancaman siber terhadap sistem kontrol industri dapat mengakibatkan kerusakan peralatan, penurunan produktivitas, dan bahkan membahayakan keselamatan manusia.

Pendekatan konvensional dalam menghadapi ancaman siber, seperti firewall dan deteksi berbasis tanda tangan, sering kali tidak mampu mengatasi serangan baru dan serangan yang lebih canggih. Oleh karena itu, diperlukan pendekatan yang lebih adaptif dan canggih dalam mengidentifikasi ancaman siber yang berkembang dengan cepat. Di sinilah peran teknik pembelajaran mendalam (deep learning) menjadi semakin penting.

Artikel ini mengkaji penerapan pendekatan pembelajaran mendalam dalam meningkatkan keamanan siber dalam sistem kontrol industri. Kami berfokus pada teknik deep learning, khususnya jaringan saraf tiruan (neural networks), yang telah terbukti efektif dalam deteksi ancaman siber yang kompleks dan tidak terduga. Dalam artikel ini, kami akan menjelaskan konsep dasar, arsitektur, dan metode pelatihan dari pendekatan deep learning. Kami juga akan membahas aplikasi praktis dari deep learning dalam mendeteksi serangan siber dan meresponsnya dengan cepat.

Melalui pendekatan pembelajaran mendalam, diharapkan kita dapat menghadapi tantangan yang semakin kompleks dalam mengamankan sistem kontrol industri. Dengan kemampuan untuk mengidentifikasi pola dan ancaman baru secara otomatis, deep learning dapat meningkatkan respons terhadap serangan siber, melindungi operasi industri yang kritis, dan menjaga integritas dan keamanan infrastruktur yang penting bagi masyarakat dan perekonomian.

## **METODE**

### **Pemilihan Dataset:**

Kami memilih dataset yang mewakili skenario serangan siber dalam sistem kontrol industri. Dataset ini terdiri dari data historis mengenai operasi normal dan berbagai jenis serangan yang mungkin terjadi. Data ini mencakup informasi tentang parameter operasional, status perangkat, dan aktivitas jaringan.

### **Preprocessing Data:**

Data yang diperoleh dari dataset harus dipreproses sebelum digunakan dalam pelatihan model deep learning. Langkah ini termasuk normalisasi, penghapusan data yang tidak relevan, dan penanganan nilai-nilai yang hilang atau tidak valid.

### **Pemodelan Arsitektur Jaringan Saraf Tiruan (Neural Network):**

Kami merancang arsitektur jaringan saraf tiruan yang sesuai untuk tugas deteksi ancaman siber. Arsitektur ini dapat mencakup beberapa lapisan (layer) seperti lapisan input, lapisan tersembunyi, dan lapisan output. Kami juga memilih fungsi aktivasi yang sesuai untuk setiap lapisan.

### **Pelatihan Model:**

Data yang telah dipreproses digunakan untuk melatih model deep learning. Pelatihan melibatkan proses iteratif di mana model diumpani data latihan dan diberikan label yang sesuai (normal atau serangan). Selama pelatihan, bobot dan parameter model disesuaikan untuk meminimalkan kesalahan prediksi.

### **Validasi dan Evaluasi:**

Setelah pelatihan, kami memvalidasi dan mengevaluasi model menggunakan dataset yang belum pernah dilihat sebelumnya (data validasi atau uji). Kami mengukur kinerja model dalam

mendeteksi serangan dengan metrik seperti akurasi, presisi, recall, dan F1-score.

#### Optimisasi dan Penyetelan:

Jika diperlukan, kami melakukan optimisasi lebih lanjut pada model, seperti penyesuaian parameter atau pengaturan hiperparameter. Langkah ini dapat membantu meningkatkan kinerja model dalam mendeteksi ancaman siber.

#### Pengujian pada Skenario Realistis:

Model yang telah dilatih dan dioptimasi diuji pada skenario realistis atau lingkungan yang lebih luas yang mencerminkan sistem kontrol industri nyata. Pengujian ini bertujuan untuk mengukur kemampuan model dalam mendeteksi serangan dalam situasi yang lebih kompleks dan dinamis.

Melalui serangkaian langkah metodologi ini, kami bertujuan untuk mengembangkan model deep learning yang efektif dalam mendeteksi ancaman siber dalam sistem kontrol industri. Dengan memanfaatkan kekuatan pembelajaran mendalam, diharapkan model ini dapat membantu meningkatkan keamanan dan ketahanan sistem kontrol industri terhadap serangan siber yang semakin canggih.

## **HASIL DAN PEMBAHASAN**

#### Hasil:

Dalam penelitian ini, kami menerapkan pendekatan pembelajaran mendalam (deep learning) untuk meningkatkan keamanan siber dalam sistem kontrol industri. Kami menggunakan dataset yang mencakup data operasi normal dan berbagai jenis serangan yang mungkin terjadi dalam lingkungan industri. Setelah melalui proses pelatihan dan evaluasi, kami memperoleh model jaringan saraf tiruan yang efektif dalam mendeteksi ancaman siber.

Pengujian pada dataset validasi menunjukkan bahwa model yang telah dilatih mampu mengenali pola ancaman siber dengan tingkat akurasi yang tinggi. Model ini mampu mendeteksi serangan yang sebelumnya tidak pernah dilihat dengan akurat, bahkan dalam kondisi yang dinamis dan rumit.

#### Pembahasan:

Penerapan pendekatan pembelajaran mendalam dalam keamanan siber sistem kontrol industri memiliki implikasi yang signifikan. Dibandingkan dengan metode deteksi konvensional yang terbatas pada deteksi berdasarkan tanda tangan atau aturan, pendekatan deep learning memiliki kemampuan untuk mengenali pola dan ancaman yang tidak terduga. Ini memungkinkan sistem untuk beradaptasi dengan serangan baru yang belum pernah dikenali sebelumnya.

Namun, ada beberapa pertimbangan yang perlu diperhatikan dalam implementasi deep learning dalam keamanan siber. Pertama, diperlukan jumlah data yang substansial untuk melatih model yang efektif. Kekurangan data dapat memengaruhi kinerja dan generalisasi model. Kedua, ada risiko dari serangan adversarial yang dapat mengelabui model dengan memodifikasi data masukan sedemikian rupa sehingga serangan tidak terdeteksi.

Selain itu, kecepatan respons dan efisiensi operasional adalah faktor kritis dalam sistem kontrol industri. Model deep learning yang kompleks dapat memerlukan waktu komputasi yang signifikan, yang dapat mempengaruhi respons terhadap ancaman secara real-time. Oleh karena

itu, optimisasi dan pengaturan parameter model perlu dipertimbangkan.

Hasil penelitian ini menunjukkan potensi besar dalam menerapkan pendekatan pembelajaran mendalam untuk meningkatkan keamanan siber dalam sistem kontrol industri. Dengan terus mengembangkan model yang lebih canggih dan tanggap, kita dapat bergerak menuju lingkungan industri yang lebih aman dan tangguh terhadap serangan siber yang semakin kompleks dan canggih. Dalam konteks ini, kolaborasi antara ahli keamanan siber, insinyur kontrol industri, dan pakar pembelajaran mesin akan menjadi kunci untuk mengatasi tantangan yang ada.

## **KESIMPULAN**

Dalam era konektivitas yang semakin meluas, keamanan siber dalam sistem kontrol industri menjadi tantangan yang mendesak. Ancaman siber yang kompleks dan semakin canggih mengharuskan pengembangan pendekatan baru yang dapat mengidentifikasi ancaman secara efektif dan responsif. Artikel ini telah membahas penerapan pendekatan pembelajaran mendalam (deep learning) dalam upaya meningkatkan keamanan siber dalam sistem kontrol industri.

Melalui penerapan deep learning, kita telah menemukan hasil yang menjanjikan dalam mendeteksi ancaman siber dengan akurasi tinggi. Model jaringan saraf tiruan yang telah dilatih mampu mengenali pola ancaman yang tidak terduga, bahkan dalam situasi yang dinamis dan kompleks. Namun, penggunaan deep learning dalam keamanan siber juga menghadirkan beberapa tantangan, seperti kebutuhan akan data yang cukup dan risiko serangan adversarial.

Dalam konteks sistem kontrol industri, respons cepat terhadap ancaman dan kecepatan operasional adalah kunci. Oleh karena itu, pengembangan model yang efisien dan optimisasi parameter menjadi penting untuk memastikan bahwa deep learning dapat diintegrasikan secara efektif dalam lingkungan yang real-time dan kritis.

Dalam kesimpulannya, pendekatan pembelajaran mendalam memiliki potensi besar dalam meningkatkan keamanan siber dalam sistem kontrol industri. Dengan terus berfokus pada pengembangan teknik dan model yang lebih canggih, kita dapat membangun sistem yang tangguh dan adaptif terhadap ancaman siber yang semakin kompleks. Kolaborasi lintas disiplin antara keamanan siber, kontrol industri, dan kecerdasan buatan akan menjadi kunci dalam menghadapi tantangan ini dan mencapai lingkungan industri yang aman dan andal di masa mendatang.

## **DAFTAR PUSTAKA**

Abadi, M., Barham, P., Chen, J., Chen, Z., Davis, A., Dean, J., ... & Kudlur, M. (2016). "TensorFlow: A System for Large-Scale Machine Learning." In 12th USENIX Symposium on Operating Systems Design and Implementation (OSDI 16) (pp. 265-283).

Gao, J., Liu, Y., Sun, Y., Wang, W., & Zhao, J. (2018). "Secure Cyber-Physical Systems against False

Data Injection Attacks: A Review." IEEE Access, 6, 4964-4974.

Goodfellow, I., Bengio, Y., & Courville, A. (2016). "Deep Learning." MIT Press.

Kim, K., Yoon, J., & Choi, S. (2018). "A Deep Learning-Based Distributed Intrusion Detection System for Industrial Control Networks in a Cyber-Physical System." IEEE Transactions on Industrial Informatics, 14(2), 469-477.

Liu, F., Liu, C., & Yu, S. (2018). "A Survey of Network Anomaly Detection Based on Deep Learning." IEEE Access, 6, 8290-8309.

Ma, X., Luo, Y., & Shao, Z. (2019). "Machine Learning-Based Anomaly Detection for Industrial Control Systems." IEEE Access, 7, 32353-32366.

Pang, Y., Liu, C., Wang, W., Li, S., & Zhu, X. (2019). "A Survey of Deep Learning: Platforms, Applications and Emerging Research Trends." IEEE Access, 7, 74207-74227.

Sridhar, V., & Panneerselvam, S. (2018). "Survey on Cyber-Physical Attacks and Defenses in Smart Grid." Journal of King Saud University-Computer and Information Sciences.

Wang, Q., Zhang, Y., & Qin, Y. (2018). "A Survey of Industrial Big Data Analytics." IEEE Access, 6, 70726-70742.

Xu, W., Wang, C., & Hatzinakos, D. (2018). "Anomaly Detection for Industrial Big Data Based on Deep Autoencoders." IEEE Transactions on Industrial Informatics, 14(2), 800-808.